

# EL COMERCIANTE

Periódico Comercial de Luciano Sánchez N. Calle 13 Este No. 21 Apartado 219

Año I

Panamá, 10 de Agosto de 1919

No. 1

## ADVERTENCIAS

Este periódico se publicará el 10 de cada mes, se distribuye gratis especialmente a nuestra clientela, y se enviará gratis a quien lo solicite.

## DOS PALABRAS

Al publicar este periódico lo hacemos con el fin de hacerle propaganda a nuestro negocio y a la vez tratar de sugerir reformas que redunden en beneficio del pueblo que es nuestro mejor cliente. Principiamos diciendo:

«Los hijos de los pobres no tienen donde jugar.»

No hay problema que deba en mayor grado interesar a un Gobierno que el problema de las generaciones futuras, de los individuos que siendo hoy chicos han de ser mañana los miembros activos de la sociedad.

Ahora bien, cómo se ha de cuidar de la niñez presente? Es acaso suficiente preparación para el muchacho de hoy, la enseñanza primaria obligatoria, para que resulte de él un hombre verdaderamente útil a sus semejantes y a la sociedad en que vive? En modo alguno. Si se quiere elevar generaciones fuertes no basta embutirles un caudal de conocimientos que las haga mas o menos aptas para *comprender* los problemas de la lucha por la vida; es preciso, para que esos elementos nuevos de vida social triunfen en la lucha por la existencia, que se provea ante todo a su desarrollo físico necesario. Quién duda que sería cien veces más productivo, poderoso y feliz un pueblo de analfabetas fuertes, sanos y laboriosos que uno débil, raquítico y enfermo, aunque sus miembros tuviesen cualquier clase de conocimientos por abundantes que fuesen?

Es necesario, pues, sin descuidar el cultivo de su inteligencia, proveer el desarrollo físico de la niñez. Y ese desarrollo no se consigue sino dándole libertad, expansión y lugar donde fortalecerse con el ejercicio y los juegos físicos.

En las ciudades donde el tráfico de los negocios y las ocupaciones diarias coharta al niño esa libertad, es donde mayor interés deben tomar en ello las clases dirigentes.

En Panamá se ha hecho algo en este sentido? Nada. El hijo del pobre que habita con sus padres y demás hermanitos en un estrecho cuartucho, no tiene donde jugar. En el patio de su casa? Si acaso lo tiene los oficios del lavado lo ocupa íntegramente y la misma vecindad protesta del ruido. En la calle? Sería exponer su vida, o correr el riesgo de ser llevados a la cárcel.

Tienen que irse a las afueras de la ciudad a terrenos particulares o nacionales donde las circunstancias no les permiten otros juegos que los de la pelota. Y estos juegos sin dirección ni concierto dan a los muchachos cierto instinto de libertinaje que antes de producir efectos saludables contribuye a su desmoralización.

Si Panamá quiere levantar una generación fuerte debe proporcionar a los hijos de los pobres, que son el verdadero pueblo, lugar y medios para desarrollarse amplia y debidamente. Si esto no se hace, mañana nos lamentaremos como hoy, de ser un pueblo débil y raquítico, pudiendo haberlo evitado aplicando al mal su debido remedio.

Anunciar es vender

Anúnciese en EL COMERCIANTE

# LUCIANO SANCHEZ N.

Teléfono 814

Calle 13 Este No. 21

Apartado No. 219

Mercaderías en General. - :- Ventas al por mayor y menor

**Agosto 10, 6º aniversario de establecido**

Hasta el **15** tendremos una venta especial que llamamos

## VENTA ANIVERSARIO

Venderemos a precio de costo muchos artículos,  
no deje de visitarnos.

Por próximo vapor recibiremos un gran surtido de artículos esmaltados tales como Ollas, Jarras, Cucharones, Platos, & & &

Acabamos de recibir un gran surtido de vasos que vendemos a 20 y 30 centavos.

### COMERCIO - ESTADISTICA

## Los Elementos del Triunfo

Los genios de la guerra y los capitanes de la industria lograron siempre sus más señaladas victorias ideando nuevos procedimientos, valiéndose de desconocida táctica, utilizando los elementos activos, obrando con rapidez y decisión. Tenían una fórmula sencilla: que el mundo se compone de vencedores y vencidos; que el triunfo no llega sino se conquista.

En el comercio, como en la política, hay sus monarcas y sus siervos, hay hombres que avasallan y hombres que se inclinan. Aquellos inician, proyectan, experimentan; éstos dudan, sueñan, obstruyen. Los unos buscan nuevos sistemas, siguen nuevos cursos; los otros se estancan en lo viejo, siguen las huellas del pasado.

La mente humana produce de continuo nuevas ideas, pero faltan hombres que las utilicen. Todos ansían la abundancia, la prosperidad, el éxito; pocos son los que laboran y se esfuerzan por conquistarlos.

El hombre alerta, vivaz, optimista; el hombre de fe, el hombre que inventa, el que elabora, el que propaga, es el que triunfa, el que domina; es el que rompe las ligaduras de la estrechez y la medianía y se traza una vida holgada y digna. Tales hombres son los que analizan y se apoderan de los elementos del triunfo.

Y dejan atrás a los siervos; a los sofocados, a los pesimistas, a los que ven nubes negras de incertidumbre donde otros ven brechas de luz; a los que nada inician y nada logran; a los que todo niegan porque de todo dudan; a los que sufren, porque tal merecen, la humillación del pasado.

El estímulo es una fuerza vital; la propaganda es un elemento de triunfo.

(«La Llave», Revista Comercial Norte Americana.)

# JOSE SANCHEZ N.

Calle 13 Este No. 21

Apartado No. 219

Fabricantes de Aretes y Collares de Alambre de Oro

LOS UNICOS FABRICANTES EN EL PAIS.

VENTAS POR MAYOR Y MENOR

Por \$30.00 envío una gruesa de Aretes surtidos a cualquier parte del interior

## MISCELANEA

—Oye, Pepe, tu que sabes tantas cosas, explícame qué es eso del capital y el trabajo?

—Te diré: me prestas veinte pesos, y ese es el capital.

—Perfectamente.

—Al cabo de algún tiempo, quieres que te los devuelva, y ese es el trabajo.

Pepito, que ha sido bueno media hora, pide a su madre la recompensa.

—Me has dicho que si era bueno, me darías lo que quisiera.

—Sí, hijo mío, qué quieres?

—Permiso para ser malo.

Al mismo tiempo tosieron el Dean y Monaguillo, y éste exclamó: «que catarro tenemos todo el Cabildo.»

Un viajero deja su paraguas en el patio de su posada, con un cartel que dice lo siguiente:

«Este paraguas pertenece a un hombre hercúleo que puede matar a un semejante de un puñetazo.»

Cuando volvió en busca del paraguas no lo encontró, hallando en su lugar estas líneas:

«Este billete pertenece a un hombre que corre a razón de 15 millas por hora y que no piensa volver en su vida.»

En el famoso sitio... un general encargó

a un joven capitán un puesto peligrosísimo, la defensa de un reducto.

El capitán le preguntó:

—Y en caso de que nos arrojen de allí dónde deberemos buscar refugio?

Un gitano entró el Viernes Santo en una iglesia y asistió hasta lo último de la ceremonia. De repente queda la iglesia a oscuras y comienza el ruido de las matracas.

—Y eso qué es? preguntó a uno que estaba cerca.

—Pues hombre, las tinieblas, le contestó el otro.

Y el bueno del gitano, sacando una navaja de a vara, exclamó:

—Pues, al primer tinieblo que se me arme me le hago un furaco.

Un padre pregunta a su hijo:

—Niño, sabes la causa por la cual Adán y Eva fueron arrojados del Paraíso?

El muchacho respondió con mucha sangre fría;

—Toma, porque no podían regarle el casero.

—Cuáles son los últimos dientes que se echan.

—Los diez postizos.

## FARMACIA ITALIANA

Avenida Central No. 49

SERVICIO NOCTURNO

Teléfono 227

Surtido constantemente renovado de Medicinas de Patente, Americanas y Europeas, Drogas, Productos Químicos, etc., etc.

Estamos en condición ventajosa para atender a cualquier pedido del Interior por grande que este sea.

Consultas gratis por el Dr. Moreno Ponce de 3 a 6 p. m.

Atención especial en la preparación de recetas.

E. BARAÑANO, propietario.

Algunos de los artículos de venta por Mayor y Menor en el Almacén de

# LUCIANO SANCHEZ N.

Anuelos. Agujas. Agujas para tejer lana o hilo. Alfileres corrientes y de seguridad (imperdibles). Broches corrientes, de presilla y de presión en blanco o negro. Botones de nácar y tagua. Cuchillos. Cucharas. Cuadernos. Corbatas y Correas de calidad barata. Cuerdas de Guitarra. Candados. Cinturilla. Colgadores para sacos o faldas. Dijes para Patacones. Elástico. Espejuelos. Hilo para coser, para crochet y para bordar en color y blanco. Horquillas de hierro o celuloide para el cabello. Horquillas para tender ropa. Ligas para mangas o medias. Lápicos para pizarra o papel. Llaveros, Mamones. Mechas para lámpara o estufa. Medias. Pañuelos. Plumas para escribir. Pipas. Peinetas y Peinetones. Peinillas. Tijeras.

## CRISTALERIA, LOZA, & &

### PENSAMIENTOS - CONSEJOS

—Difundir una idea equivale a multiplicar su poder.

—El hombre amigo del progreso no lamenta el tiempo que pasa, ni teme el que ha de venir.

—Muchos jóvenes desperdician las ocasiones de progresar, con la misma vanidad del niño improvisado que enciende su cigarro con un billete de veinte dólares.

—A nadie debería llamarse grande hombre, que no fuera un modelo de honradez.

—Las cosas grandes no son más que la reunión de cosas pequeñas.

—Desconfía del adulador.

—El mejor remedio contra la presunción es pensar en la multitud de cosas que ignoramos.

Párrafos de la obra del Dr. Donnadieu:

«No hay que tratar tampoco de hacerse obedecer por los niños causándoles miedo, amenazándoles sin cesar con un ser imaginario que va a venir a cogerlos o a llevárselos si no son buenos. La histeria, la epilepsia no necesitan que se les ayude a desarrollarse sobre sistemas nerviosos tan impresionables, y con frecuencia se ha visto manifestarse las primeras crisis a consecuencia de un terror inmenso provocado por la aparición de una persona andrajosa o de un mendigo, delante de un niño que se había quedado solo durante unos instantes.»

«El niño no debe asistir a escuelas donde su individualidad pase inadvertida, donde maestras que tienen a su cargo 50 o 100 alumnos apenas tienen espacio para estudiar sus inclinaciones; en donde no halla la ternura que el crecimiento de su alma necesita.»

(De *Actividades Femeninas*).

# JOAQUIN SANCHEZ N.

CRISTALERIA. LOZA. PERFUMERIA BARATA. PEINETAS & &

Calle 12 Este No. 3

Apartado No. 21\$